

VISITA A PORCONCILLO - CAJAMARCA (02 al 15 de mayo de 1999)

*Dra. Gladys Buzzio Zamora**

El Proyecto Porconcillo es un empeño de la UNIFE dentro de su responsabilidad de Proyección Social. Los gestores e impulsores del Proyecto procuran ahora el levantamiento del local para la escuela. La UNIFE capacita a padres y comuneros en general.

N. de R.

Esta visita la programamos con tiempo y con mucho entusiasmo.

Primero fue la reunión con los padres de familia del C.E. N° 821180, con los cuales tuvimos una entrevista muy pintoresca en el mismo campo, todos en una dinámica de grupo que parecía haberse preparado mucho tiempo atrás; sin embargo, era espontánea y del momento.

De esa manera, nos pudimos dar cuenta de lo que piensan y quieren los campesinos del lugar respecto a nuestra presencia en Porconcillo.

Fueron llegando puntualmente a la cita, los hombres se

pusieron a la derecha y las mujeres a la izquierda, porque todavía en provincias guardan esa distancia en las reuniones, en las sesiones de liturgia, en general; los hombres se ponen a un lado y las mujeres al otro, pero todos tienen la oportunidad de hablar y de expresarse,

Dieron a conocer sus deseos de construir una nueva escuela. Inmediatamente expresaron que querían organizarse para ayudar a la construcción. Ya habían comenzado a preparar los adobes, aunque no muy bien hechos; volverán a hacer los que no hayan quedado bien. Después fueron sugiriendo turnos y se apuntaron los que voluntariamente colaborarían, indicando las

horas en las cuales podían trabajar en esta labor comunitaria.

En ese momento fue cuando se les dio la noticia de que tendríamos una ayuda de parte de los señores médicos austríacos, lo que les causó gran alegría y aumentó sus ganas de colaborar en la construcción de la escuela.

Nuestros campesinos son muy formales en cuanto al protocolo y la distancia que deben guardar hacia sus autoridades. Así, el Presidente de la Ronda Campesina ocupó su sitio junto a nosotros, daba sus opiniones con autoridad y todos lo escuchaban. Lo que más nos llamó la atención fue el res-

* Directora de la Escuela de Postgrado.



peto que se guardan cuando cada uno hace uso de la palabra, cuando hablan los hombres las mujeres no intervienen ni piden la palabra; entonces pensamos que había que dársela sin que incluso la pidieran, y así fue, se expresaron muy bien, tenían también muy buenas ideas para el proyecto de construcción de la escuela.

Al finalizar ese encuentro, todos los presentes firmaron el Acta comprometiéndose a cumplir lo que habían prometido durante la reunión.

Otra reunión importante, fue la que tuvimos con el Presidente de la Junta de Electrificación de Huambocancha Alta, quien nos dio las pautas necesarias para llevar de una vez la electricidad a la casa, ya que por ahora sólo tenemos luz a través del sistema fotovoltaico; lo que nos indicó el mencionado señor fue que nosotros tendríamos que llevar la energía directamente a

la casa desde la autopista, para lo cual se necesitaba colocar los postes en ese tramo, comprar una caja de luz que se pondría en el Colegio de Huambocancha Alta, a un Km. más abajo de donde se encuentra la casa, e iniciar el cableado por el camino.

En la actualidad sabemos que los guardianes de la residencia estudiantil han avanzado la mayor parte de la colo-

cación de postes, según últimas comunicaciones telefónicas.

Los campesinos de los alrededores no ven tanto la necesidad de la electricidad porque se levantan muy temprano y se acuestan también temprano; ellos no están acostumbrados a la luz eléctrica como nosotros pero de todas maneras ya han quedado en instalar de una vez la electricidad para la residencia estudiantil, y la gente vecina está interesándose por hacer los trámites necesarios para instalar la electricidad en sus casas.

Igualmente tuvimos tres reuniones con las profesoras Carmen Roque y Socorro Calua de la Escuela Primaria N° 821180. Conversamos sobre las nuevas disposiciones de la Oficina de Planificación para la formulación y la evaluación del Plan de Funcionamiento aplicado al Proyecto Escuela,



Ecología y Comunidad Campesina (PEECC) que está a cargo de ellas y que realizan con los niños de la escuela. Se les entregó los formatos diseñados para tal fin.

Las profesoras nos dijeron que necesitaban el apoyo de una religiosa para brindar las orientaciones precisas en la formación religiosa, y la asistencia de un sacerdote para hacer misa en la capilla por lo menos una vez al mes.

También se les entregó las semillas de vegetales y forestales para desarrollar actividades del PEECC.

Después conversamos con la Sra. Fidelia Becerra, especialista de Textiles, sobre la posibilidad de activar el Proyecto Textil del lugar; las campesinas están muy entusiastas con la idea, tenemos los telares y el sitio necesario para que ellas tengan su clase diariamente.

También tuvimos reuniones con dos ingenieros, una para que se canalice el ojo de agua que está en la parte de atrás del terreno, y otra con el ingeniero que ha presentado un proyecto para la construcción de la escuela.

Un proyecto muy interesante y propio para el lugar es que no se pueden construir escuelas del tipo de la ciudad porque se saca al niño de su ecosistema; mientras que esta escuela tiene la propiedad de guardar todo lo que se cultiva a los alrededores en terrazas que la circundan o que inclusive están dentro de ella; de ese modo, los niños no se aíslan en cuatro paredes del ecosistema que los rodea, pueden apreciarlo y amarlo.

Sabemos que hay gran influencia de la ciudad con sus casas de cemento y rejas, pero ese material no es el que se usa en la región; en el lugar, las

casas son de adobe, pintorescas, con sus tejas y están en medio del campo, no están separadas por la pista ni por veredas; sería algo impuesto entonces un colegio de aulas cuadradas y frías paredes; el clima no permite el cemento en este lugar, el adobe y la paja con que se preparan las paredes del sitio son cálidos y hacen una permanencia tibia dentro de los ambientes.

Otra reunión significativa fue la que tuvimos con el Presidente de la Ronda Campesina y con el Teniente Alcalde. Ellos nos comunicaron que la Comunidad estaba interesada en la colaboración de un organismo nacional para electrificar todo el caserío; acordamos que los ayudaríamos a redactar las solicitudes para las respectivas oficinas del gobierno



VISITANTES ILUSTRES

Por diversas circunstancias y en distintas oportunidades visitaron nuestra universidad ilustres personajes de la vida nacional. Fueron calurosamente recepcionados y durante su permanencia en el campus departieron con autoridades, profesores y alumnos de nuestra universidad.



El entonces Arzobispo de Lima y Primado de la Iglesia Peruana, Monseñor Vargas Alzamora, con ocasión de una festividad religiosa de la UNIFE.



El ex - Presidente de la República, Fernando Belaúnde Terry, concurre a la UNIFE para dictar una conferencia programada por la Facultad de Arquitectura.



Monseñor Luis Cipriani, Arzobispo de Lima y Primado de la Iglesia Peruana celebró misa en la UNIFE con ocasión de la festividad del Sagrado Corazón.



El Dr. Carlos Torres y Torres Lara, ex -Presidente del Congreso, disertó en la UNIFE sobre el Convenio Limítrofe con el Ecuador.